

Pour un renouveau du scoutisme unioniste à Nice



Lors de sa séance du 29 avril, notre conseil a reçu une délégation de responsables du scoutisme unioniste Marine Lucas et Alexandre Sautter. Le but de

cette rencontre était bien sûr de parler des jeunes (Où sont les jeunes ?) mais aussi de la possibilité de relancer une activité scout au sein de notre Eglise locale, activité arrêtée il y a quelques années faute de responsables.

Nous sommes un certain nombre à être passés par la case Petits ailes, Louveteaux, Eclaireurs et Eclaireuses, dans un temps plus ou moins lointain, mais peut-être faut-il rappeler à certains ce qu'est le scoutisme?

D'abord le mot scout, comme beaucoup l'ignorent, vient du mot d'ancien français « escouter » !

Le fondateur du mouvement est l'officier britannique Baden Powell qui, après avoir utilisé de petites unités de renseignements mobiles et utilisé des jeunes gens comme estafettes lors d'un siège pendant la guerre des Boers en Afrique du sud, estima que les jeunes pouvaient rendre de nombreux services à condition qu'on leur fasse confiance et qu'on leur apprenne à être responsables!

Il dirige un premier camp en 1907 où il va mettre en pratique ses idées : l'éducation par le jeu, l'indépendance et la confiance.

Le succès de ces méthodes va être très rapide : une première troupe se crée en 1909 en France et en 1911 c'est le scoutisme unioniste, proche du protestantisme qui prend son envol, suivi l'année suivante par la création de la branche féminine : les Eclaireuses unionistes. Ces mouvements voient arriver de nombreux jeunes en demande spirituelle et le scoutisme unioniste répondra aussi à cette demande et de nombreux pasteurs en sont les animateurs. Lors de la Première guerre mondiale, les Eclaireurs et Eclaireuses jouent un rôle reconnu dans l'aide aux blessés et aux réfugiés et cela malgré la mobilisation de leurs chefs. Entre les deux guerres, le mouvement scout va se développer et se structurer et c'est au cours de la deuxième guerre mondiale que le scoutisme va en quelque sorte porter ses fruits : lors de la création de la Cimade en 1939 les Eclaireurs et Eclaireuses unionistes sont présents et beaucoup d'équipiers Cimade sortiront de leurs rangs.

Plus tard ce seront les troupes qui cacheront dans leurs rangs des enfants juifs comme à Nice et de nombreux Eclaireurs gagneront les maquis comme à Vabre et dans la Montagne Noire dans le Tarn, dans le Vercors et tant d'autres lieux encore.

De leurs rangs sortiront aussi de nombreux pasteurs et responsables d'Eglise, dont nous faisons partie et je suis sûre que notre engagement d'aujourd'hui a ses racines dans le mouvement unioniste.

Alors, le scoutisme, aujourd'hui est-il ringard ? C'est vrai que 1968 est passé par là !

Mais à y regarder de près je n'en suis pas si sûre : quelles sont les valeurs dont notre société civile par media interposés nous parle sans cesse ? Le respect de l'autre ; c'est une des premières choses que l'on apprend chez les scouts ; l'entraide : le scout fait partie d'une équipe, d'une troupe dont tous les éléments sont solidaires, dans toutes les activités, le respect de la nature ; depuis toujours, les scouts ont pratiqué les activités nature sans laisser de traces dans l'environnement, les lieux de camps sont aménagés avec les moyens trouvés sur place, bois etc. ...et rien ne doit rester après. Les Courmettes ont connu de très grands camps d'Eclaireuses et après leur passage il restait très peu de traces et aujourd'hui, c'est un domaine préservé qui nous tend à nouveau les bras pour ce genre d'activités nature.

Si nous ne sommes pas là dans le développement durable ...

Pour toutes ces raisons le conseil presbytéral a décidé de lancer ce que l'entreprise appellerait une étude de faisabilité afin de relancer le scoutisme unioniste pour nos garçons et filles.

Notre première recherche sera celles des responsables : il nous fut des jeunes : les chefs, qui puissent s'engager, se former et animer une troupe. Auprès d'eux il nous faut de jeunes adultes conseillers de groupe, qui peuvent donner aussi de leur temps pour aider, appuyer les chefs, gérer l'administratif, les soutenir ... Les activités consistent en des sorties, des weekends qui servent à préparer le camp d'été qui est l'aboutissement de l'année.

Certaines personnes se sont déjà proposées et nous en sommes reconnaissants, mais si la tâche repose sur plusieurs elle sera moins lourde.

Donc si vous avez des enfants de 8 à 12 ans, ils pourraient être Louveteaux, de 12 à 16 Eclaireurs et au-delà former une Branche aînée.

De nombreux plans de formation sont en place ainsi que leurs financements.

Si ce projet vous intéresse pour vous ou vos enfants, n'hésitez pas à contacter un pasteur ou un conseiller presbytéral pour que nous sachions évaluer quel est le besoin et dans quelles tranches d'âge, sachant qu'il faut entre 10 et 15 enfants pour faire vivre un groupe de louveteaux ou d'éclaireurs.

Pour plus de renseignements vous pouvez aller consulter le site des Eclaireurs et Eclaireuses unionistes de France <http://www.eeudf.org>

Chantal Aime